



Invertir en la población rural

Junta Ejecutiva

145.º período de sesiones

Roma, 15 y 16 de septiembre de 2025

Discurso de apertura del Presidente Álvaro Lario

Signatura: EB 2025/145/INF.2/Rev.1

Fecha: 15 de septiembre de 2025

Distribución: Pública

Original: Árabe/Español/Francés/Inglés

Para información

Excelencias,

Distinguidos invitados e invitadas:

Bienvenidos al 145.^o período de sesiones de la Junta Ejecutiva del FIDA.

Permítanme comenzar dando una especial bienvenida a los representantes recientemente acreditados ante nuestra Junta Ejecutiva:

- por la Argentina, el Excmo. Sr. Marcelo Martín GIUSTO;
- por Egipto, el Sr. Mohamed SAWY;
- por Eritrea, el Sr. Asmerom KIDANE;
- por Finlandia, el Sr. Pasi PÖYSÄRI;
- por Francia, el Sr. Antoine BERGEROT;
- por Alemania, la Sra. Anja WAGNER;
- por la India, la Sra. Divyadharshini SHANMUGAM;
- por la República de Corea, el Sr. KIM Hogyun, y
- por Suecia, la Sra. Susann NILSSON.

Permítanme también dar la bienvenida al Excmo. Sr. Raed ALTHUKAIR, de la Arabia Saudita, que está participando en la Junta Ejecutiva del FIDA por primera vez.

Además, quisiera señalar un cambio que se ha producido en el cargo de Coordinador de la Sublista C3. Tras la salida de la Sra. Paola RAMÍREZ, de México, el Sr. Francisco ANZA SOLIS, de México, ha asumido esa función.

Por otra parte, quisiera dar la bienvenida a quienes asisten en calidad de observadores sin derecho a intervenir de los organismos con sede en Roma y la Unión Europea, a los representantes del Comité Directivo del Foro de los Pueblos Indígenas en el FIDA y a los demás delegados que siguen nuestras deliberaciones a distancia o desde la sala de escucha.

Agradezco al Excmo. Sr. Martin Selmayr, Representante Permanente de la Unión Europea ante la Santa Sede, la Orden de Malta y los organismos de las Naciones Unidas con sede en Roma, y a la Sra. Adeyinka Badejo, Secretaria de la Junta Ejecutiva del Programa Mundial de Alimentos, que también nos acompañan hoy de manera presencial.

Permítanme aprovechar la ocasión para presentar a algunos de los nuevos miembros del equipo directivo del FIDA:

- la Sra. Rocío Medina Bolívar, Directora de la División de América Latina y el Caribe, que se incorpora tras su paso por el Banco Interamericano de Desarrollo y posee un profundo conocimiento sobre esa región, así como sobre sus desafíos y oportunidades, y
- la Sra. Corinne Woods, Directora de la División de Comunicaciones, que dirigió las comunicaciones en el Banco Mundial y desempeñó una función clave en el Programa Mundial de Alimentos durante muchos años.

Los invito a que juntos les ofrezcamos una cordial bienvenida.

Estimados colegas:

Nos reunimos a solo una semana del debate de la Asamblea General de las Naciones Unidas y la reunión de alto nivel para celebrar los 80 años de las Naciones Unidas.

Este hito nos recuerda que, si bien el panorama mundial se ha transformado drásticamente, hay una realidad que no ha cambiado: invertir en las zonas rurales es invertir en la prosperidad y estabilidad mundiales.

Las personas del medio rural dan de comer al mundo, mantienen ecosistemas vitales y sustentan las economías locales. Puede ser que vivan lejos y apartadas de las ciudades capitales, pero, en conjunto, suman 3 450 millones de personas, es decir, más del 40 % de la humanidad.

Desde que nos reunimos en mayo, he redoblado mis esfuerzos por hacer que la población rural ocupe un lugar destacado y central en el diálogo mundial sobre la financiación para el desarrollo y los sistemas alimentarios.

Desde el Foro Africano sobre los Sistemas Alimentarios, celebrado en Dakar, donde las inversiones del FIDA ya están haciendo posible que jóvenes emprendedores obtengan ingresos superiores al salario mínimo, hasta la Novena Conferencia Internacional de Tokio sobre el Desarrollo de África, he abogado por ampliar las oportunidades y el acceso a los mercados mediante la innovación y la inversión privada.

La población rural no necesita caridad, sino asociaciones e inversiones ambiciosas.

El FIDA se encuentra en una posición única para ayudar a forjar estas asociaciones reuniendo a inversores públicos y privados para transformar a las personas y las economías de las zonas rurales. Reunimos financiación que podemos invertir en proyectos orientados a aumentar la productividad, fomentar la iniciativa empresarial y brindar oportunidades a la población rural pobre. Cada dólar canalizado a través del FIDA genera cinco veces su valor sobre el terreno, lo que permite ampliar el impacto donde más importa.

Estoy convencido de que la crisis alimentaria actual es sistémica, pero tiene solución. Si queremos lograr un desarrollo sostenible, debemos comenzar con la transformación rural, situando la financiación de los sistemas alimentarios entre los principales objetivos.

En la Conferencia sobre la Financiación para el Desarrollo celebrada en Sevilla, presenté una hoja de ruta para aprovechar los bancos públicos de desarrollo, ampliar el acceso a la financiación en condiciones favorables, proporcionar incentivos para que el capital privado llegara a las comunidades rurales y hacer que la financiación no solo fuera mayor, sino mejor, centrando la atención en los ámbitos donde esta genera el mayor impacto.

Los próximos meses ofrecerán más oportunidades para promover nuestros objetivos comunes. Ante la Asamblea General, reafirmaré el compromiso del FIDA de lograr un sistema de las Naciones Unidas sólido y coherente. En noviembre, la 30.^a Conferencia de las Partes en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático brindará una oportunidad de presentar los argumentos que justifican una mayor inversión en la adaptación de los pequeños productores.

En conjunto, estas actividades ponen de relieve el papel del FIDA en lo que se refiere a movilizar la voluntad política, la financiación y las asociaciones que se necesitan para ofrecer soluciones dirigidas por los países e impulsadas por las comunidades.

Sabemos que la producción agrícola, a cualquier escala, es un negocio, y en los últimos 50 años hemos visto que, cuando las personas pobres del medio rural tienen acceso a la inversión, la tecnología y los mercados, pueden hacer crecer sus negocios a escala comercial. No solo pueden salir de la pobreza por sí mismos y alimentar a sus comunidades, sino que también pueden crear empleo y oportunidades que contribuyen a lograr economías rurales prósperas.

Dicho esto, permítanme referirme ahora a los principales temas que trataremos.

Debate estratégico sobre la digitalización para la transformación rural

Espero con especial interés nuestro debate estratégico. La digitalización es uno de los aspectos del tipo de transformación sobre el que acabo de hablar. Puede facilitar un acceso mejor y más rápido a la información para que los agricultores puedan tomar decisiones fundamentadas en tiempo real y gestionar los riesgos. Puede impulsar la productividad, generar nuevas oportunidades comerciales y hacer que los sistemas agroalimentarios sean más sostenibles.

Sin embargo, debemos reconocer que no todos pueden acceder todavía a las herramientas digitales. Las personas pobres que viven en zonas remotas suelen quedar rezagadas, y la tecnología debe ser asequible si queremos que sus beneficios lleguen a quienes más los necesitan. El apoyo de los gobiernos es fundamental para crear un entorno propicio, y la infraestructura debe abarcar a los agricultores ubicados en zonas remotas.

El Marco Estratégico

Quisiera agradecer a los miembros de la Junta por su colaboración y sus aportaciones con respecto al Marco Estratégico. Teniendo en cuenta las consultas celebradas en julio, se invita a la Junta Ejecutiva a que apruebe el aplazamiento del debate sobre el Marco hasta el ciclo de la FIDA14. Esto nos permitirá garantizar que el Marco refleje nuestra visión común en un contexto que evoluciona rápidamente.

Ustedes, los Estados Miembros, rigen la gobernanza del FIDA. Su orientación determinará el rumbo que adopte el Fondo en los próximos años.

Estrategia institucional sobre clima, medio ambiente y biodiversidad

Esta estrategia es una respuesta directa a un compromiso asumido en el marco de la FIDA13. Hoy la presentaremos para su examen, con el objetivo de garantizar una transparencia plena y darles tiempo suficiente para analizarla a fin de que podamos llegar a un consenso al respecto antes de presentarla a la Junta para su aprobación en el período de sesiones de diciembre.

Descripción preliminar del programa de trabajo del FIDA para 2026, basado en los resultados, y perspectiva presupuestaria para 2027-2028

Durante esta reunión presentaremos una descripción preliminar del programa de trabajo para 2026 y la perspectiva presupuestaria para 2027-2028. Estoy orgulloso de los esfuerzos realizados por el personal del FIDA. Juntos hemos alcanzado un crecimiento real nulo un año antes de lo previsto. Esto responde directamente a la petición que ustedes han formulado de aplicar una mayor disciplina financiera y establecer prioridades, y es coherente con las solicitudes de reformas y ajustes en el marco de la Iniciativa ONU80.

Pueden tener la seguridad de que el Fondo seguirá dando prioridad a nuestros compromisos para la FIDA13. Esto incluye una actuación intensa en los contextos de fragilidad y una colaboración más profunda con el sector privado. Al mismo tiempo, la Dirección está trabajando arduamente para lograr un equilibrio adecuado entre ambición y prudencia.

Estrategia para la inversión en operaciones sin garantía soberana y revisión de la declaración de apetito de riesgo

Nuestro compromiso de colaborar con el sector privado se refleja en la estrategia para la inversión en operaciones sin garantía soberana, que presentaremos hoy para su aprobación. Esta estrategia nos ayudará a ampliar la escala de nuestro impacto.

Está respaldada por la versión revisada de la declaración de apetito de riesgo, que ha recibido el visto bueno del Comité de Auditoría. La declaración garantiza que se aplique una correcta diligencia debida y que cada dólar se destine a donde más importa: a mejorar la vida de las mujeres, los hombres y la gente joven del medio rural.

Informes de Evaluación Independiente y Autoevaluación, e Informe Temático sobre Nutrición en el Marco de la Evaluación de Impacto de la FIDA12

El período de sesiones de septiembre de la Junta tiene un papel especial. Es el momento en que ustedes pueden ver los resultados del trabajo del FIDA. Es cuando medimos nuestro verdadero impacto.

Es así como compartiremos con la Junta resultados tanto desde la perspectiva de la evaluación independiente como de la autoevaluación. Esto nos permite comprender no solo en qué ámbitos el FIDA obtiene mejores resultados, sino también dónde se necesitan mejoras y por qué.

La evaluación temática sobre nutrición es igualmente importante. Estos informes garantizan la rendición de cuentas, refuerzan la gestión del conocimiento y aportan valiosas lecciones para las actividades futuras del Fondo.

De cara a la FIDA14

Permítanme informarles sobre la situación actual de la FIDA13. A la fecha hemos logrado buenos avances y ya hemos recibido pagos por un total de USD 501 millones.

Estamos profundamente agradecidos a todos aquellos de ustedes que, hasta ahora, han realizado sus compromisos y los han convertido en instrumentos de contribución.

Como bien saben, el próximo año comenzarán las consultas para la Decimocuarta Reposición de los Recursos del Fondo (FIDA14). Para ello, solicitamos su respaldo y anuencia a la composición propuesta de la Consulta sobre la reposición, así como al nombramiento de su Presidente externo.

Contaremos con su orientación a la hora de definir las áreas prioritarias que marcarán el trabajo del FIDA. Nuestra ambición no se limita a la FIDA14, sino al impacto a largo plazo de esta institución.

Distinguidos miembros de la Junta:

En todos estos temas hay una idea que se repite. La inversión en la población rural es una inversión en nuestro futuro colectivo. Las zonas rurales son los entornos donde la pobreza está más arraigada, pero también donde las oportunidades son mayores.

Las mujeres y los hombres que cultivan, que innovan, que establecen pequeños negocios en las zonas rurales son emprendedores y, cuando tienen éxito, todos nos beneficiamos.

Nuestra responsabilidad es garantizar que cuenten con las herramientas, las oportunidades y los recursos que necesitan para prosperar. Eso es lo que mejor sabe hacer el FIDA.

En esta tarea, la orientación de la Junta es sumamente valiosa. De cara a la FIDA14, confío en que podemos trabajar juntos para seguir fortaleciendo el papel del Fondo. Los desafíos actuales pueden parecer inmensos, pero también lo es el potencial de las comunidades rurales. Invertir en la transformación rural es más importante que nunca, ya que cuando la población rural prospera, el mundo prospera.

Gracias por su atención.